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■ La salida de eje de una vagoneta en la vía de acceso de la estación de
Jaén provocó la interrupción de la circulación ferroviaria y que Renfe
estableciera un servicio alternativo por carretera entre Espeluy y Jaén  P7

El descarrilamiento de una vagoneta
interrumpe el tráfico ferroviario 

■ La consejera de Salud y Consumo, Rocío
Hernández, evita hablar de plazos y llama al diálogo
con el alcalde para encontrar una solución a los
desplazamientos al hospital P9

La Junta construirá un
nuevo Centro de Salud en
el casco urbano de Cazorla

Pasadas las cinco de la tarde se restableció la circulación ferroviaria 

El 77% de los aceites de oliva virgen 
extra galardonados en los Premios
Internacionales Expoliva 2025 son
andaluces y 17 son jiennenses P3 JUNTA DE ANDALUCÍA
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Seguro que muchos recordarán la pe-
lícula Titanic de James Cameron.
Más allá de la icónica imagen de Ka-
te Winslet abrazada por Leonardo

Di Caprio en la cubierta delantera del gran
buque, es probable que recayeran en la
desigualdad del origen social de cada uno.
Ella pasajera de lujo en primera clase y él
un humilde emigrante hacinado como
otros muchos en tercera clase. Aquel tra-
satlántico era la obra más grande jamás
construida por el ser humano, aparente-
mente indestructible, en la que los ricos
podían disfrutar de los mayores placeres,
mientras los pobres abrigaban sus ilusio-
nes en alcanzar un nuevo mundo. El final
ya lo conocen y la moraleja es bien senci-
lla. La fuerza de la Naturaleza es muy su-
perior a la de cualquier obra humana. Pero
también nos recrearon como los más po-
derosos tenían más facilidad para alcan-
zar los botes salvavidas, mientras a los pa-
rias se les negaba la posibilidad de sobre-
vivir.

Desde principios de este siglo el ser hu-
mano dejó de ser campesino para vivir en
la ciudad, esa que para Paul Valery era la
más bella obra de arte, o como la describía
Walt Whitman un organismo palpitante,
expresión orgánica del alma colectiva.
Hoy ya seis de cada diez seres humanos vi-
ven en ciudades, diez de ellas ya acogen a
más de veinte millones de habitantes y la
concentración humana tiende a ser cada
vez mayor. En nuestra Nave Tierra el 70%
está cubierto por agua salada y la mitad de
la superficie continental por desiertos,
cultivos y ciudades. A mitad de este siglo
los pasajeros de nuestra Nave serán diez
mil millones, un guarismo que se antoja
como un reto para alcanzar la idea de
Whitman de una celebración de la huma-
nidad compartida.

Como en Titanic, en nuestra Nave Tierra
hay pasajeros que viajan en primera clase,
y otros muchos más que viajan en tercera o
incluso como polizones en las bodegas.
Aquellos primeros, revestidos bajo el aura
de tecnoligarcas, ya han hecho sus vatici-
nios y coinciden en que lo mejor es aban-
donar la Nave cuanto antes y empezar a es-
tablecer colonias espaciales. Uno de ellos,
sumido en la egolatría de alzarse como un
Dios, ya ha creado de la nada una nueva
ciudad en medio del desierto para ir adap-
tando sus pobladores a convivir en su nue-
vo micromundo cósmico.

Parece la nueva versión de Titanic, y
mientras los viajeros de tercera clase nos
quedamos en un barco, que no debemos
dejar a la deriva, es muy posible que ellos
acaben estrellándose contra un iceberg si-
deral. Así de dura es la Naturaleza con
quienes osan retarla.

Escrito en el metro

Planeta Titanic

Salvo Tierra

Imagen
del día 

■ Aqualia ha inaugurado en Jerez la
planta demostrativa de producción de
hidrógeno verde con agua
regenerada de la EDAR Guadalete. El
proyecto Eclosion utiliza biorresiduos
como materia prima para producir
hidrógeno renovable y biometano con
tecnologías que los transforman en
energía limpia, combinando energía
solar, eólica y procesos bioquímicos.

Hito de Aqualia
en Jerez

que predican una cosa y ejecutan todo lo
contrario. En los últimos días de Febrero,
quizás aprovechando que este 2024 era bi-
siesto y traía un día más nos hemos encon-
trado a través de un chat a algo pudiera pare-
cernos increíble como que un grupo de curas
de Toledo desearan la muerte del Papa Di-
ciendo que “Rezaban mucho para que pu-
dieran ir al cielocuanto antes”

Son los mismos sacerdotes que han defen-
dido con pasión que estaban a “a favor de
defender la memoria de Francisco Franco” y
ustedes se preguntarán porqué, pues porque
según ellos “salvó a la Iglesia católica en Es-
paña del exterminio”

Esto si, sin dejar de calificar a sus adversa-
rios, al que consideran sus “enemigos”, en-
tre los que incluye a la prensa y la izquierda ,
asegurando que están a favor de la “homose-
xualidad, la eutanasia, el divorcio y de cual-
quier comunista que aparezca por aquí,
mientras ellos son “católicos y españoles”
!chupa del frasco Carrasco!

Resulta increíble que quienes deberían
predicar el amor cristiano y ser generosos y
solidarios con los demás, se manifiesten de
esta forma, más propio de la reacción y la fi-
losofía retrograda de tiempos pasado. Me-
nos mal , que afortunadamente para la hu-
manidad este tipo de sujetos, son minoría en
el seno de la Iglesia Católica y la mayoría son
gente comprometidas, honradas y dispues-
tos a prestar su ayuda a los demás.

Por eso cada día me siento más orgulloso
de intentar esforzarme cada día para ser

Hemos de saber diferenciar lo impor-
tante de lo banal y superficial, las
contradicciones de las que está lle-
no el ser humano, de la coherencia

que deberían presidir nuestras actuacio-
nes. El sacerdocio es una de esas activida-
des humanas que tendría forzosamente
que implicar compromiso y pedagogía en
sus comportamientos ante la sociedad en
la que ejercen.

Tengo un profundo respeto, al margen de
mis creencias por aquellos que hacen de su
vida una permanente dedicación a los de-
más con persistencia y humilda, los que
trabajan para procurar el mayor bien para
cualquier ser humano, al igual que hacen
los buenos políticos.

Sin embargo me producen un profundo
rechazo los hipócritas y las engañifa, los

buena persona, para vacunarme contra  ese
tipo de gente que nos encontramos en mu-
chas actividades, y que son perversos y mal-
vados en lugar de abordar la vida, con un es-
píritu positivo y constructivo en un mundo
en el como dice el cantautor y compositor
Víctor Manuel dirigiéndose a este tipo de in-
dividuos que “Cuando hablen de patria/ no
olviden que es mejor/ sentirla a nuestro la-
do/ que ser su salvador/ por repetir su nom-
bre/ no te armas de razón/aquí cabemos to-
dos/ o no cabe ni Dios.”

Entre mitos y leyendas, timos y trolas, hay
quienes nos prometen el cielo y la gloria,
cuando en su realidad que es más teatro que
otra cosa, nos colocan a las puertas del in-
fierno y en ese vivir una vida sin ideales des-
de la intransigencia y la intolerancia, están
perdidos en sí mismos y que en sus verbos y
sus acciones terminan haciéndonos creer
que los demonios pueden llegar a sustituir-
nos a las personas.

Las cosas claras y las buenas personas,
crean en lo que les de la gana , pero vacú-
nense de estos personajes tóxicos, y entre lo
fantástico y lo real , alejémonos del mal más
peligroso, aquel que nos prohíbe decidir por
nosotros mismos, los que predican un mun-
do mejor , convirtiendo en enemigos a todos
los que piensan de manera diferente a ellos”

Colaboremos entre todos y todas a crear
espacios llenos de respeto, confianza, empa-
tía y singularidad, que nos permitan descu-
brir la esencia propia y relacionarnos con los
demás, sin perderla.

Curioso Empedernido

A las puertas de
la gloria

Juan Antonio Palacios

Lectores
en red

andaluciainformacion @andaluciainf

La Fiscalía solicita archivar la
causa contra el hermano de
Pedro Sánchez

■ Perseguido por ser quien es 
Idalio Bueno Remesal
¿De quién depende la fiscalía? ,
Pues eso. (Palabras de Pedro Sán-
chez)
Javier Uxó Gonzalez

Por lo que veo ,todo se queda al-
chivado,sea del partido que sea ,y
todos tienen ,los que han salido ,y
los que esán,  todos tienen que
ser investigados porque todos tie-
nen mierda a su alrrededor
María Gonzalez
Que vergüenza, todos compraos
Toni Molina
Para lo que ha quedado la Fisca-

lía. Y el Fiscal General investiga-
do. Bonita democracia.
José María MG
De vergüenza. La política está de
mierda  hasta la coronilla. Y no
pasa nada.
Joaquin Jose Peirat Alloza
La Fiscalia sumisa del señorito
Sánchez 
Antonio Espinosa
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Jaén

El consejero Ramón Fernández-Pacheco entrega uno de los galardores.  

Esperanza Calzado
JAÉN | Era un secreto a voces que
una vez más se ha puesto de ma-
nifiesto. El 77% de los aceites de
oliva virgen extra galardonados
en los premios internacionales
Expoliva 2025 son andaluces (30
aceites). Pero es que de este to-
tal, 17 son de la provincia de
Jaén. Unos datos que pusieron
en valor los consejeros de Agri-
cultura y de Sostenibilidad, Ra-
món Fernández-Pacheco y Ca-
talina García, encargados de
presidir la entrega de los galar-
dones. En total, se han evaluado
188 muestras procedentes de
seis países diferentes.

Ramón Fernández-Pache-
co detalló que solo en el caso del
aceite de oliva virgen extra, en
Andalucía hay un total de 13 fi-
guras de calidad, 12 Denomina-
ciones de Origen Protegidas -
tres de las cuales son de Jaén- y
una Indicación Geográfica Pro-
tegida de Jaén. Durante su inter-
vención, felicitó a los ganadores
de unos galardones que recono-
cen la excelencia del sector oleí-
cola poniendo el foco en la cali-
dad del AOVE, en la innovación
y en la evolución de la industria.
“Dan una imagen de la impor-
tancia que tiene el oro líquido
dentro y fuera de Andalucía”.
“Calidad, excelencia y sosteni-

de participación que en la an-
terior edición-, un jurado in-
ternacional ha concedido 20
premios y 19 menciones en el
marco de una gala en la que,
por vez primera, un aceite de
oliva virgen extra estadouni-
dense recibe una mención.

Tanto el consejero de Agri-
cultura como Catalina García
tuvieron la oportunidad de vi-

Los Premios Expoliva 2025 certifican
la calidad del aceite con sello de Jaén

UNIVERSIDAD DE JAÉN

Investigan para reutilizar 
los residuos del olivar en 
el sector del embalaje

REDACCIÓN | El estand de la Universidad de Jaén (UJA) en Expoliva ha acogido la presenta-
ción del proyecto Olicomp3D, que tiene como objetivo revalorizar los residuos agroali-
mentarios del sector del olivar, específicamente la madera de poda de olivo y el hueso de
aceituna. A través de estos residuos, busca desarrollar materiales compuestos multifun-
cionales de base polimérica para la fabricación aditiva de gran formato, que se utilizarán
en embalajes para promocionar aceites de la Denominación de Origen Sierra Mágina.

bilidad en la producción forman
parte del ADN de los productos
andaluces”, entre los que se en-
cuentra el aceite de oliva virgen
extra. Tres ingredientes que son
la base de los premios Expoliva.

Tras la evaluación de 188
muestras procedentes de Es-
paña, Italia, Argentina, Por-
tugal, EEUU y Francia -lo que
supone un 20 por ciento más

SELLO AUTONÓMICO__ El 77% de los aceites de oliva virgen extra galardonados en los Premios
Internacionales Expoliva 2025 son andaluces PROVINCIA__ 17 de los premiados son jienneses

sitar el Salón Internacional
del Aceite de Oliva, donde se
pueden degustar y catar has-
ta 270 referencias de los mejo-
res aceites producidos a nivel
mundial, lo que supone un
35%  más con respecto a 2023.

La consejera de Sostenibili-
dad, Catalina García, aplau-
dió el hecho de que Expoliva
2025 consolide a Jaén como

epicentro mundial del sector
del aceite de oliva, con un im-
pacto económico notable, es-
timado en torno a los 40 mi-
llones de euros.

También hizo un apunte
medioambiental. Y es que no
se puede obviar que “los 70
millones de olivos que se ex-
tienden por Andalucía produ-
cen uno de los mejores acei-

Catalina García
CONSEJERA DE
SOSTENIBILIDAD

“No hay que olvidar
que los olivos son
un poderoso aliado
contra el cambio
climático”

Ramón Fernández-
Pacheco
CONSEJERO DE AGRICULTURA

“Calidad y
sostenibilidad
forman parte del 
ADN de los productos
andaluces”

Los consejeros

tes del mundo y también son
un poderoso aliado contra el
cambio climático”. Detalló
que el olivar jiennense puede
llegar a absorber entre 2,2 y
3,7 millones de toneladas de
CO2 al año. Eso equivale, di-
jo, a entre el 0,95% y el 1,6%
de las emisiones de CO2 de to-
do el país. Datos que avalan
que Jaén y Andalucía están
contribuyendo de forma sig-
nificativa al equilibrio am-
biental de España.
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  Esperanza Calzado
JAÉN

S egunda jornada de Expoliva y la
frenética agenda de las activi-
dades de la Diputación Provin-
cial de Jaén no cesa. Este jueves

tuvieron un especial protagonismo los
aceite de oliva virgen extra ‘Jaén Selec-
ción’, considerados la creme de la cre-
me del oro líquido jiennense.

El presidente de la Diputación y de
Ferias Jaén, Francisco Reyes, mantuvo
este jueves un encuentro de trabajo con
los responsables de los ocho aceites de
oliva virgen que portan el sello y que, a
su modo de ver, son ejemplo de la
apuesta que ha realizado la provincia
jiennense por conseguir la máxima ca-
lidad. La reunión se ha llevado a cabo
en el expositor de la Administración
provincial en Expoliva, y contó con la
participación, además, del vicepresi-
dente primero y diputado de Relacio-
nes Institucionales, Juan Latorre; el di-
putado de Promoción y Turismo, Fran-
cisco Javier Lozano, y el de Agricultura
y Ganadería, Javier Perales. Acudieron
representantes de las marcas Oro Bai-
lén Picual, Picualia, Jabalcuz Gran Se-
lección, Señorío de Camarasa, Melga-
rejo, Dominus Cosecha Temprana, y los
ecológicos O.Live Extra Virgin Olive Oil
y Oleícola Jaén, que son las que portan
este distintivo de calidad en 2025.

“Hablar de calidad del aceite de oli-
va es hacerlo de los Jaén Selección”,
puntualizó antes de valorar el acierto

buenas para los Jaén Selección, y por
lo tanto buenas para la provincia de
Jaén, para ver si la Diputación puede
participar en las mismas, tal y como
avanzó Francisco Reyes, que recordó
que estos premios están considera-
dos, a día de hoy, como  los ‘Oscars’
del aceite de oliva del mundo.

que supuso crear esta marca. “Estoy
absolutamente convencido de que en el
año 2003 fue una gran iniciativa la que
tuvo la Diputación al poner en marcha
esta estrategia. Pocos nos podíamos
creer entonces que se iban a sumar tan-
tas cooperativas y almazaras privadas
como lo han hecho hasta ahora en el

objetivo de lograr los mejores aceites”,
remarcó Francisco Reyes.

En la jornada de trabajo se analiza-
ron  las acciones promocionales en las
que las marcas seleccionadas van a
participar a lo largo del año 2025. Tam-
bién se escucharon todas aquellas pro-
puestas que conozcan y que puedan ser

REUNIÓN__ El presidente de la Diputación mantiene un encuentro de trabajo con representantes de los 8 vírgenes
extra que portan este año este distintivo EXCELENCIA__ Los premios se han consolidado como los ‘Oscars’ del aceite

Los ‘Jaén Selección’, el ejemplo
de la apuesta por la calidad

Foto de familia de
la reunión
mantenida con los
representantes de
los aceites Jaén
Selección de 2025.

Asociación Española de Mu-
nicipios del Olivo (AEMO),
Lola Amo, y el director de la
empresa consultora del pro-
yecto Oleoturismo España,
Manuel Romero, el responsa-
ble turístico de la Administra-
ción provincial ha incidido en
la necesidad de “acercar al tu-
rista, al consumidor final, el
conocimiento de las virtudes
del producto y de la elabora-
ción del oro líquido”. 

Para ello, explicó que la Di-
putación está desarrollando
“dos programas, uno a través
del Gobierno de España, con

fondos europeos Next Gene-
ration, que va a ser la primera
experiencia de oleoturismo
de España”. Esta iniciativa
“aglutinará las mejores expe-
riencias nacionales a través
de un manual de uso, con una
nueva marca, con una nueva
plataforma, sobre todo de co-
mercialización internacional,
que dará mayor visibilidad a
esas experiencias de excelen-
cia en torno a alojamientos,
restaurantes, almazaras visi-
tables, museos, centros de in-
terpretación y oleotecas”, se-
gún desgranó Lozano.

Diputación diseña nuevas acciones
para impulsar el oleoturismo

JAÉN | El diputado de Promo-
ción y Turismo, Francisco Ja-
vier Lozano, present en el
marco del XXII Simposium
Internacional Científico-Téc-
nico de Expoliva 2025 las nue-
vas acciones que la Adminis-
tración provincial está aco-
metiendo en materia de oleo-
turismo para “dar más valor
añadido al sector oleícola”.
En este acto, celebrado en la
sala Guadalbullón del Centro
de Convenciones del Palacio
de Ferias y Congresos de Jaén
y en el que también han parti-
cipado la presidenta de la
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“Cuando
pusimos 
en marcha
los ‘Jaén
Selección’ era
impensable
llegar hasta
donde lo
hemos hecho”

“La bajada de
precios que
sufre el aceite
de oliva en
estos
momentos 
no tiene
justificación
alguna”

‘‘
    “Hemos hecho un gran esfuerzo para
lograr una Expoliva que hace historia”
E.Calzado/V.Jiménez
JAÉN

S u agenda seguramente sea de las
más apretadas de Expoliva. Al
presidente de la Diputación,
Francisco Reyes, le faltan días  y

horas para conversar con los expositores
y visitantes que acuden a una feria que
es única en el mundo. Estima que es ne-
cesario hacerlo para tomar el pulso al
sector, escuchar sus necesidades y ayu-
dar en lo que sea posible desde la Admi-
nistración Provincial.

Expoliva posiciona cada vez más a Jaén co-
mo capital mundial del aceite de oliva.

–Así es. Hasta llegar hasta aquí han si-
do dos años de trabajo, porque desde
que acabó la XXI edición ya nos pusimos
manos a la obra con la siguiente. Por
eso, quiero agradecer el trabajo que hace
todo el equipo de Ferias Jaén, y especial-
mente también a todo el equipo de la Di-
putación Provincial, para que esta feria
se desarrolle de la mejor manera posible.

Una Expoliva de récord.
–Este año se ha hecho un gran esfuer-

zo  ampliando la superficie con el Pala-
cio de Deportes, que se incorpora a esos
38.000 metros cuadrados de exposición
que hay en esta feria, la más grande de la
historia, y que cuenta con más de 300 ex-
positores directos, 183 indirectos, todos
ellos procedentes de 14 países distintos.
Es la más internacional de la historia.

¿Por qué el guiño de este año a Brasil? 
–No tiene la figura exacta de país invi-

tado porque iba a venir Portugal. Pero el
anticipo de las elecciones hizo que el
acuerdo no se pudiera cumplir. Sí hemos
querido tratar de manera especial a Bra-
sil, un país emergente desde el punto de
vista del consumo y que está en ese
acuerdo que habrá entre Europa y Mer-
cosur, que es una oportunidad para Es-

paña y también para el resto de Europa.
Posiblemente ayude a equilibrar ese des-
fase que puede haber si definitivamente
Estados Unidos y Donald Trump mantie-
nen la decisión de imponer los aranceles
a los productos europeos. Yo espero que
rectifique y que sea consciente de que es

un prejuicio no solamente para Europa,
sino también para los norteamericanos y
para Estados Unidos. 

Expoliva marcó un antes y un después en
la promoción, lo mismo que los ‘Jaén Se-
lección’. ¿Qué promoción se va a hacer?

–Cuando en el año 2003 se puso en
marcha la iniciativa Jaén Selección ha-
bía muy pocas empresas que apostaran
por esa comercialización, especialmente
del aceite temprano. Era impensable que
23 años después tuviéramos los produc-
tos, los aceites, las cooperativas y las al-
mazaras que se han sumado a esta ini-
ciativa. Por eso queremos poner el foco
en esos ocho Jaén Selección, porque re-
presentan al sector de la provincia de
Jaén que ha apostado por la calidad en
vez de por la cantidad. Además de Fitur,
donde se entregaron los premios, hemos
estado en eventos tan importantes como
Madrid Fusión,  el Salón del Gourmet y el
Salón AOVE de Madrid. Estaremos pre-
sentes en la Gala Michelin, que este año
se celebra en Málaga, y vamos a estar en
los 50 BESS, donde se eligen los 50 mejo-
res restaurantes del mundo, que en este
caso es en Turín. También, en San Sebas-
tián Gastronómica.

¿Qué ánimo encuentra entre los agriculto-
res presentes en la feria?

–A los agricultores les ha cambiado la
cara con respecto a la anterior edición.
En 2023 estábamos inmersos en una se-
quía tremenda y veníamos de dos cam-
pañas muy malas. Este año hemos teni-
do una cosecha media-alta. También se
nota en la cara de los agricultores el agua
que ha caído y cómo está yendo la cam-
paña. Pero no podemos olvidar que tene-
mos amenazas que están ahí, como los
aranceles de Estados Unidos de los que
hablábamos con anterioridad, o ese pro-
blema de algodoncillo que se está gene-
ralizando en la provincia. Sin olvidar,
por supuesto, la bajada de precios, que
no tiene justificación ninguna. Cada uno
debe analizar si lo que se está haciendo
es lo oportuno, además de exigirle a las
administraciones que se controle de
acuerdo con la ley de la cadena alimen-
taria y con las medidas de control.

Francisco Reyes, en el área de Degusta Jaén de Expoliva. ESPERANZA CALZADO.

JAÉN | La chef Lucía Gómez, del
restaurante Cigarral de Las
Mercedes, de Toledo, ganó
con la receta “Raíces de la Sie-
rra de Cazorla” la tercera edi-
ción del Concurso Gastronó-
mico “Degusta Jaén”, que or-
ganiza la Diputación  y que
desarrollado en el marco de-
Expoliva 2025. El presidente,
Francisco Reyes, hizo entrega
del primer premio, dotado
con 3.000 euros, a la ganado-

ra de esta tercera edición, en
la que también se otorgó un
segundo reconocimiento de
1.500 euros a Ramón Jurado,
del restaurante Alfonso X El
Sabio, de Cazorla, por su rece-
ta “Improvisación”. En la fi-
nal también estuvieron las
cocineras Yeni Rodríguez, del
restaurante “Los Nogales”, de
Pozo Alcón, y María del Car-
men Pérez, del restaurante
Bury, en Baños de la Encina.

La raíces de la Sierra
de Cazorla, con premio
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Fran Cano
JAÉN | “La importancia de Ex-
poliva es indiscutible, porque
supone un punto de encuen-
tro y un intercambio de expe-
riencias para estar al tanto de
las soluciones que necesita el
sector del aceite de oliva”. Así
resume José Eugenio Gutié-
rrez, director del LIFE Oliva-
res Vivos+, la magnitud de un
evento que este año cuenta
con la representación de 14
países y el mayor número de
metros cuadrados, 32.000,
con el Olivo Arena como una
parte más de la superficie ex-
tendida de la feria.Gutiérrez
destaca que el futuro de la oli-
vicultora pasa por contar con
la naturaleza y también con
trabajar a favor de ella. “En
Olivares Vivos hemos demos-
trado que así se ahorran cos-
tes, al tiempo que se conser-
van el volumen y la producti-

vidad del campo”, señala José
Eugenio Gutiérrez.

En la misma línea argu-
mental, el experto recalca
que el producto del aceite de
oliva cuenta con “un valor
añadido” cuando se trabaja
bajo estos parámetros y que
el impacto es incluso mayor
en el olivar tradicional.

Consultado por los retos,
José Eugenio Gutiérrez en-
tiende que el “fundamental”
para la olivicultura es la ren-
tabilidad. “Y no hay más se-
creto que mantener la pro-
ductividad, que se traduce en
reducir costes y en incremen-
tar el valor de nuestros acei-
tes”, expone.

A su juicio, todavía hay ca-
mino que recorrer en la tarea,
si bien los frutos ya se dejan
ver. “Ya encontramos mode-
los de trabajo donde los pre-
cios están por debajo de los

costes de producción, y en
Olivares Vivos hemos consta-
tado que se ahorren costes al
tiempo que se favorecen los
servicios ecosistémicos”, sos-
tiene el director.

El proyecto LIFE Olivares
Vivos+
Por su parte, Carlos Ruiz, co-
ordinador del proyecto LIFE
Olivares Vivos, destaca que
Expoliva es un punto de parti-
da en una estrategia pensada
para recuperar la biodiversi-
dad en agrosistemas y hacer

“El futuro de la olivicultura pasa por
trabajar a favor de la naturaleza”
VALOR AÑADIDO__  José Eugenio
Gutiérrez,  director del LIFE
Olivares Vivos+, destaca el valor
añadido en el olivar que implica
una metodología responsable con
el medioambiente

José Eugenio Gutiérrez,  director del LIFE Olivares Vivos+. FRAN CANO

Carlos Ruiz, coordinador del proyecto LIFE Olivares Vivos. FRAN CANO

que sea una herramienta de
rentabilidad para los agricul-
tores. “Llevamos diez años
trabajando en el olivar, im-
plementado sistema de ges-
tión agroambiental en las fin-
cas que permiten tener más
diversidad, más plantas, pá-
jaros e insectos, que ayudan a
lo agricultores a ser más ren-
tables”, describe.

Esa rentabilidad, puntuali-
za en la entrevista, se consi-
gue con vías como el sello de
certificación de biodiversi-
dad, que detalla a los consu-
midores que los aceites se
producen en fincas que recu-
peran la biodiversidad.

“Y tenemos otras herra-
mientas, como el efecto de los
servicios ecosistémicos, que
propician ahorros cercanos al
20%, de manera que estamos
mejor preparados para las po-
líticas agrarias”, valora.

Carlos Ruiz insta a trabajar
en el sector respetando los rit-
mos de la naturaleza, y seña-
la que la sostenibilidad tiene
tres “patas”: económica, so-
cial y ambiental.

¿Puede ser Jaén también
una referencia en la recupera-
ción de la biodiversidad, ya
que lo es como primera po-
tencia de producción olivare-
ra? La respuesta: “Debemos
abanderarlo y en Olivares Vi-
vos lo estamos haciendo con
el impulso de la Sociedad Es-
pañola de Ornitología y con el
apoyo de la Diputación de
Jaén. Hay que dar ejemplo,
además de en el marqueting y
en la calidad del aceite, en la
recuperación de la biodiversi-
dad”, sentencia durante su
estancia en Expoliva.

Programación especial de 7 TV Jaén
con todos los detalles de Expoliva 2025
JAÉN | La cadena 7TV Jaén rea-
liza, desde el pasado 14 de
mayo, una programación es-
pecial con motivo de la Feria
Internacional del Aceite de
Oliva y de Industrias Afines,
Expoliva 2025. El equipo al
completo se ha trasladado
hasta Ferias Jaén para dar co-
bertura completa a todo lo
que acontece en el mayor es-
caparate mundial del aceite
de oliva. Por el set habilitado
en el Olivo Areno, han pasado
y seguirán haciéndolo, repre-
sentantes de las administra-
ciones, instituciones, organi-
zaciones y empresas que
aportan su visión sobre el sec-
tor oleícola y el peso funda-
mental que tiene la provincia
de Jaén gracias a una feria
que este año bate récords. 

El proyecto SOST-
BISCUITS  de la UJA
reinventa las ‘Digestive’
JAÉN | El Grupo Operativo
SOST-BISCUITS, impulsado
por CITOLIVA y del que for-
man parte además la Univer-
sidad de Jaén y Family Bis-
cuits, ha presentado en Expo-
liva una innovadora galleta
tipo ‘Digestive’ con un perfil
nutricional mejorado: 69%
menos de grasas saturadas,
con un mayor aporte de áci-
dos grasos monoinsaturados,
principalmente el ácido olei-
co, reconocido científicamen-
te por sus beneficios para la
salud; reducción en más del
50% en el contenido de azú-
car y en un 21% en sal; el do-
ble de fibra alimentaria, me-
jorando su valor nutricional.

El Grupo de Investigación
‘Neuroendocrinología y Nu-

trición’ de la Universidad de
Jaén está estudiando en mo-
delos animales el efecto posi-
tivo del AOVE sobre el des-
arrollo de enfermedades cró-
nicas de gran prevalencia, co-
mo la hipertensión, la diabe-
tes tipo 2 o el síndrome meta-
bólico, lo que permitirá com-
prender mejor la sinergia en-
tre el AOVE y otros compo-
nentes del alimento dentro de
un sistema complejo, como es
un modelo animal.

Este desarrollo de la UJA
marca un hito en la reformu-
lación de productos de gran
consumo, acercando al públi-
co una alternativa más salu-
dable sin renunciar al sabor
ni a la textura de las galletas
tradicionales.
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TREN  Restablecido a las 17.00 horas

El descarrilamiento 
de una vagoneta
interrumpe el tráfico
ferroviario ocho horas

EFEMÉRIDE  En el marco de la celebración del 1.200 aniversario de la capitalidad de Jaén

Esperanza Calzado
JAÉN | El Ejército del Aire y del
Espacio va a llevar a cabo en
la ciudad de Jaén, un progra-
ma de actos enmarcado en el
1.200 aniversario de la capita-
lidad de Jaén. Las actividades
comenzarán el 22 de mayo y
terminarán el 24 de mayo con
un desfile aéreo y terrestre en
la Plaza de Santa María.

Los detalles de la celebra-
ción los han ofrecido en rue-
da de prensa el alcalde de
Jaén, Julio Millán, y el coro-
nel jefe de la Base Aérea de
Armilla, director de la Escue-
la Militar de Helicópteros
Ala-78 y comandante Militar
del aeropuerto de Granada,
Miguel Durán, junto al sub-
delegado de Defensa en Jaén,
Evaristo Gutiérrez.

El alcalde ha agradecido la
implicación del Ejército y de
la Subdelegación de Defensa
en Jaén para llevar a cabo es-
ta “programación especial
que refuerza el vínculo entre
Jaén y el Ejército del Aire y del
Espacio”. Los actos se abrirán
el 22 de mayo, a las 20,00 ho-
ras, con una conferencia del
coronel jefe Miguel Durán, en
el Colegio de Arquitectos de
Jaén, y que versará sobre La
contribución del Ejército del
Aire y del Espacio a la Seguri-
dad Nacional y su proyección
internacional. El 23 de mayo,
las actividades se traslada-
rán hasta el recinto ferial
donde, a las 12,30 horas, ten-
drá lugar una exhibición de

Presentación de la actividad del Ejército del Aire. AYUNTAMIENTO DE JAÉN

La ciudad de Jaén acogerá 
un desfile aéreo del Ejército
PROGRAMA ESPECIAL___ Las actividades comenzarán el 22 de mayo y terminarán
el 24 de mayo con un desfile aéreo y terrestre en la Plaza de Santa María

racaidismo (PAPEA), la Uni-
dad de desfile de la Base Aé-
rea de Armilla (Granada) y la
Banda de música del Aeró-
dromo de Tablada (Sevilla).

Para el alcalde, la conme-
moración del 1.200 de la capi-
talidad de Jaén “busca poner
en valor el papel estratégico
de Jaén como enclave singu-
lar a lo largo de los siglos, así
como el legado vinculado a la
defensa y su influencia en el
desarrollo urbano, social y
cultural”. Al mismo tiempo,
ha apuntado que “esta mira-
da al pasado” permite “pro-
yectar a Jaén hacia el futuro,
reforzando su vínculo con el
ámbito de la seguridad y la
innovación tecnológica gra-
cias a la implantación del Ce-
tedex”.

la Patrulla Aspa del Ejército
del Aire y del Espacio mien-
tras que a las 20,00 horas, el
Teatro Daymelia acogerá un
concierto de la Unidad de
Música de la Agrupación del
Acuartelamiento Aéreo de
Tablada del Ejército del Aire y
del Espacio.

Los actos centrales de la ce-
lebración tendrán lugar el sá-
bado, en la Plaza de Santa
María a partir de las 12,00 ho-
ras cuando tenga lugar una
solemne ceremonia militar
con izado de bandera y ho-
menaje a los que dieron su vi-
da por España, tras la cual, se
celebrará un desfile aéreo y
terrestre en el que participa-
rán la Patrulla acrobática de
Helicópteros (Patrulla ASPA),
la Patrulla acrobática de Pa-

Por su parte, el coronel jefe
de la Base Aérea de Armilla,
Miguel Durán, ha recordado
que “son 1.200 años de la ca-
pitalidad de una ciudad co-
mo la de Jaén, cuya historia
no puede comprenderse si no
se tiene en cuenta su historia
militar”.

El subdelegado de Defensa
en Jaén, Evaristo Gutiérrez,
ha manifestado que esta es
una de las dos grandes activi-
dades que coordinan con el
Ayuntamiento para contri-
buir desde el Ministerio de
Defensa a la celebración del
1.200 aniversario de la capita-
lidad. La otra actividad será
una jura de bandera para per-
sonal civil el 27 de septiembre
en la explanada de la Plaza
Santa María.

rretera entre Espeluy y Jaén
para garantizar la movilidad
de los viajeros de los servicios
de Media Distancia entre Se-
villa y Jaén y entre Linares-
Baeza y Jaén, así como para
los Media Distancia de la lí-
nea Madrid-Jaén.

El PP, por su parte, denun-
ció este nuevo incidente en el
servicio ferroviario de Jaén
causado por “un mal endémi-
co al que el ministro Puente
no quiere poner solución”. Su
secretaria general en Jaén,
Elena González, señaló que
“no no se puede seguir así por
culpa de la dejadez de un mi-
nistro que sigue enviando a
Jaén los trenes que ya nadie
quiere, propios del siglo XIX,
riéndose de nosotros con
anuncios que no mejoran
nuestra situación”.

ESPERANZA CALZADO | La salida de
eje de una vagoneta en la vía
general de acceso de la esta-
ción de tren de Jaén provocó
ayer la interrupción de la cir-
culación ferroviaria y que
Renfe estableciera un servi-
cio alternativo por carretera
entre Espeluy y Jaén. Y es que
el suceso obligó a suspender
todas las salidas y entradas
de trenes en la estación de la
capital jiennense durante
ocho horas. A las cinco y vein-
te de la tarde se volvió a la
normalidad una vez retirada
la vagoneta descarrilada que
bloquea la estación de tren de
Jaén. Fue sobre las nueve de
la mañana cuando se produjo
el descarrilamiento de la va-
goneta en la vía general de ac-
ceso a la estación de Jaén du-
rante la realización de una
maniobra. Con la salida de
vía no se han producido da-
ños personales. La circula-
ción ferroviaria entre Jaén y
Espeluy está interrumpida.

Una vez se consiga retirar la
vagoneta, los trabajos si-
guientes, según indicó Adif a
Europa Press, irán dirigidos a
comprobar que la vía no ha
sufrido daños y que puede
restablecerse la circulación.

Mientras no se solventaba
la incidencia, Renfe mantuvo
un servicio alternativo por ca-

Estación de Renfe de Jaén. EP

TRAS LA INCIDENCIA___ Renfe
estableció un servicio alternativo por
carretera entre Espeluy y Jaén
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Jaén  |

FRAN CANO | Dos pesos pesados
del movimiento vecinal con-
firman que concurrirán a las
elecciones para liderar la fe-
deración OCO. Francisco Gó-
mez, presidente de la asocia-
ción Sagrado Corazón de Je-
sús (Santa Isabel), y Francis-
co Zuheros, líder de El Tomi-
llo, estarán en los comicios
del próximo 6 de junio -desde
las 19:00 hasta las 21:00 ho-
ras- para relevar a Pepi Alcán-
tara.

Gómez representa la vete-
ranía y la experiencia, mien-
tras que Zuheros es uno de los
nombres con más proyección
en las asociaciones de veci-
nos. “Hace falta una renova-
ción al completo”, señala Zu-
heros en declaraciones a este
periódico.

El representante de El To-
millo aún no desvela quiénes
le acompañan en la lista, co-
mo tampoco ha hecho el líder
de Santa Isabel. De momento
sólo han trascendido las can-

didaturas de Zuheros y Gó-
mez, quien conoce a la per-
fección el seno de OCO y el
contacto con los partidos po-
líticos, tanto da si están en el
equipo de Gobierno o en la
oposición.

Ambos postulantes quie-
ren que la federación siga vi-
va justo en una coyuntura
compleja para el movimiento
vecinal, a menudo fagocitado
por fuerzas políticas. 

Zuheros lleva más de una
década en el ámbito de OCO y,
aunque al principio no tenía
claro si dar el paso, entiende
que es el momento de “las ca-
ras nuevas”. “Tenemos ganas
de trabajar por la unión del

movimiento vecinal, que aho-
ra no lo está”, asevera. 

La etapa de Alcántara
Pepi Alcántara se ha ido ente-
rando en las últimas horas, y
por la prensa, de las dos can-
didaturas para la sucesión.
“Yo ya dije que no iba a volver
a presentarme y me voy con la
cabeza alta”, asevera en de-
claraciones a Viva Jaén.

La que fuera líder de OCO
no tiene previsto mostrar sus
preferencias. Durante una
etapa apostó por Zuheros y
también tuvo un vínculo salu-
dable con Gómez. De El Tomi-
llo o Santa Isabel saldrá el fu-
turo representante de la fede-
ración vecinal con más tradi-
ción en el Santo Reino. “Estoy
muy contenta por las candi-
daturas, porque no quería pa-
ra nada que acabara la fede-
ración. Me parece muy positi-
vo que haya dos opciones.
Que gane el mejor”, senten-
cia.

Veteranía contra
juventud para una
nueva etapa en la
federación OCO

ESPERANZA CALZADO | No existían
dudas, pero la firma del pacto
con Jaén Merece Más que dio
lugar a la moción de censura
y a la recuperación de la Al-
caldía de la capital despejó
las pocas que quedaban. Julio
Millán ha revalidado por ter-
cera vez consecutiva su cargo
como secretario general del
PSOE local. Los socialistas
cierran filas ante el alcalde, a
tenor del respaldo del 92%
obtenido en la asamblea ex-
traordinaria celebrada en el
Teatro Darymelia.

Con Expoliva en la cabeza y
todos los detalles de organi-
zación que suponen para la
ciudad, especialmente en lo

referido al tráfico, Millán hizo
hueco para preparar un con-
tundente discurso enfocado a
revalidar la Alcaldía en 2027
de la mano de una Ejecutiva
de continuidad.  “Estamos
dando ejemplo de que pode-
mos convertir a Jaén en una
ciudad de progreso que mire
al futuro con confianza”, dijo.

Millán se mostró confiado
en que la implicación con los
colectivos y con la ciudadanía
llevarán al PSOE a ganar las
elecciones de 2027 en Jaén.
Pero también a alzarse con la
victoria en las de la Junta de
Andalucía y hacer que María
Jesús Montero sea presidenta.
Todo ello sin olvidar la nece-

El PSOE cierra
filas ante Julio
Millán
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Asamblea extraordinaria del PSOE de Jaén. PSOE JAÉN

Francisco Gómez y Francisco Zuheros. VIVA JAÉN

ELECCIONES___Francisco Gómez (Santa Isabel) y Francisco
Zuheros (El Tomillo) concurrirán a las elecciones del 6 de
junio para relevar a Pepi Alcántara al fente de OCO

ASAMBLEA LOCAL___Respalda con un
92% de los votos la candidatura de
Julio Millán tras regresar a la Alcaldía

sidad de revalidar los resulta-
dos y que siga siendo Pedro
Sánchez presidente del Go-
bierno.

La asamblea extraordina-
ria se contó con la presencia
del Secretario de Organiza-
ción del PSOE-A, Paco Rodrí-
guez, y el secretario general
de la provincia, Juan Latorre.
Éste último pidió a la nueva
Ejecutiva Local que siga tra-
bajando como hasta el mo-
mento, “defendiendo por en-
cima de todo el interés gene-
ral de los jiennenses”. “Un
PSOE fuerte en la capital es si-
nónimo de un PSOE gober-
nando en el Ayuntamiento y
es sinónimo de un alcalde so-
cialista en la capital”, defen-
dió.

Por su parte, el secretario
de Organización del PSOE-A
trasladó el respaldo de la di-
rección regional al alcalde y
secretario general y a su nue-
va Ejecutiva. Así, recordó que
los vecinos de la capital depo-
sitaron “su confianza mayori-
taria” en Julio Millán y que
Jaén es “una ciudad referen-
cia en Andalucía”. Asimismo,
añadió que en los dos años de
mandato que quedan por de-
lante, Millán “va a demostrar
la capacidad de gestión que
ya demostró en el mandato
anterior”.

Gómez representa la
veteranía y experiencia
y Zuheros es uno de los
nombres con mayor
proyección
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PROTESTAS Entregan más de 55.000 firmas

La lucha contra la tala
de olivos en Lopera
llega al Parlamento

CAZORLA Hernández señala que harán falta entre 1.200 y 1.400 metros cuadrados

Esperanza Calzado
JAÉN | La Junta de Andalucía
construirá un nuevo Centro
de Salud en el casco urbano
de Cazorla. Así lo ha anuncia-
do la consejera de Salud y
Consumo, Rocío Hernández,
quien se ha reunido con el al-
calde José Luis Olivares en la
Delegación del Gobierno en
Jaén. El encuentro es poste-
rior a las movilizaciones ciu-
dadanas -en Cazorla y en la
capital- que piden el regreso

Autoridades de la Junta y de Cazorla, en la reunión.  ESPERANZA CALZADO

La Junta construirá un
nuevo Centro de Salud
en el casco urbano
BÚSQUEDA DE SOLUCIONES___ La consejera evita hablar de 
plazos y llama al diálogo con el alcalde para encontrar
una solución a los desplazamientos al hospital

mero de consultamos. “Para
que vuelva la atención pri-
maria al casco urbano tiene
que ser en un edificio que es-
té preparado y que cumpla
con los requisitos. Tenemos
que colaborar entre todos”,
señala, y asegura que respeta
las movilizaciones ciudada-
nas.

Consultada por los tiempos
de construcción del nuevo
equipamiento, la consejera
ha sido prudente y ha evitado

de la atención primaria al
casco urbano; ahora está en
el Hospital de Alta Resolu-
ción (HARE) e implica un tra-
yecto “peligroso” para los
viandantes, además de dejar
más expuestos a quienes no
tienes transporte.

Hernández señala que ha-
rán falta entre 1.200 y 1.400
metros cuadrados para ubi-
car el nuevo centro de salud,
que contará con un plan fun-
cional para determinar el nú-

dar plazos. “Lo primero es
contar con el espacio necesa-
rio y esperamos el apoyo del
Ayuntamiento”, agrega. 

La consejera pone en valor
las obras para el carril peato-
nal, que también son apre-
ciadas por Olivares, y entien-
de que hay opciones para me-
jorar el transporte de los ciu-
dadanos hasta el AHRE. “Es-
toy segura de que cada cual,
en la medida de nuestras
competencias, lograremos
que se preste la atención pri-
maria, y vamos a seguir tra-
bajando”, apostilla.

“Si construir el nuevo cen-
tro lleva dos años, debemos
sentarnos con la mejor de las
voluntades para llegar a un
acuerdo”, ha expresado Oli-
vares, quien de momento no
ha precisado cuál es la pro-
puesta, avalada por técnicos,
para acoger la atención pri-
maria de forma provisional
en el centro. 

“Hay mayores que se me
echan a llorar cuando me ven
por la calle, por la travesía
que tienen que hacer hasta el
HARE”, asegura. “Me hubie-
se gustado que esta reunión
fuese en Cazorla, para que la
consejera palpara el malestar
que hay en la gente”, ha aña-
dido.

Hernández ha recordado
que cerrar el Centro de Salud,
el pasado 11 de abril, y trasla-
dar la atención primaria al
HARE fue por una cuestión
de seguridad tanto para los
profesionales sanitarios co-
mo para los pacientes. 

El origen de los problemas
está en la cimentación del
equipamiento, ubicado en
una ladera que ganado en in-
estabilidad a medida que ha
pasado el tiempo, golpeada
por las lluvias. “En 1984 ya
hubo lluvias que hicieron
más patente la inseguridad
de la construcción. Había dé-
ficits estructurales y por eso
lo cerramos", manifiesta. 

“Esto no es solo perder árbo-
les, es dinamitar el sustento
de nuestros pueblos”, denun-
ció Corbalán. En Lopera, por
ejemplo, se quieren talar
42.600 olivos en 426 hectáre-
as.

Rafael Alcalá, de Campiña
Norte, lo tiene claro: “Perder
estos olivos centenarios es
condenar a pueblos como Lo-
pera a perder un 25% de sus
ingresos. Es una ruina”.

El consejero de Industria,
Jorge Paradela, dijo hace po-
co que quien hable de una
amenaza al olivar por las re-
novables “se equivoca y tergi-
versa la situación”. Pero Alca-
lá le responde sin dudar: “No
es solo Lopera. Hablamos de
Arjona, Marmolejo y Lopera”.

Ha añadido que son siete
plantas las que hay en la ac-
tualidad con permisos de la
Junta y en espera de licencias
de los ayuntamientos, y una
en estudio por parte de la
Consejería de Medio ambien-
te. Todos los proyectos ocu-
pan entre 60 y 120 hectáreas,
lo que implica la tala de “100
olivos por hectárea” por lo
que solo queda “hacer cuen-
tas”.

ESPERANZA CALZADO | Las plata-
formas SOS Rural y Campiña
Norte han llevado al Parla-
mento de Andalucía 56.577
firmas para salvar los olivos
centenarios de Lopera, ame-
nazados por la instalación de
megaplantas solares. La en-
trega se hizo justo cuando la
Junta celebraba su Consejo de
Gobierno en San Telmo.

Hace ocho días, SOS Rural
pidió reunirse con el presi-
dente Juanma Moreno y la
consejera de Medio Ambien-
te, Catalina García, para ex-
presar la preocupación de mi-
les de ciudadanos y entregar
las firmas, pero no fueron re-
cibidos. “Es una vergüenza
que ni el presidente ni la con-
sejera nos hayan atendido, ig-
norando el grito de 56.577 per-
sonas”, se quejó Natalia Cor-
balán, portavoz de SOS Rural.
En cambio, sí los recibieron
diputados del Grupo Mixto y
de Por Andalucía.

En Jaén, hay planeadas 25
megaplantas solares que ocu-
parían más de 4.000 hectáre-
as de olivar tradicional, po-
niendo en jaque una econo-
mía basada en el aceite de oli-
va y los empleos del campo.

El Centro Social de La Rábita.   FRAN CANO

NÚCLEOS RURALES Los interesados en los equipamientos de La Pedriza, La Rábita, Ribera Alta y Ribera Baja tienen hasta el 23 de mayo

FRAN CANO | El Ayuntamiento de
Alcalá la Real ha salido a lici-
tación la gestión de los cen-
tros sociales de las aldeas de
La Pedriza, La Rábita, Ribera
Alta y Ribera Baja. El anuncio
de licitación ya se ha publica-
do en la Plataforma de Con-
tratación del Sector Público y
puede consultarse en el enla-
ce https://lc.cx/v9YeIH . El
plazo para la presentación de

ofertas está abierto hasta las
23:59 horas del 23 de este mis-
mo mes. Las propuestas debe-
rán presentarse exclusiva-
mente a través de la Platafor-
ma de Contratación del Sector
Público. El contrato, que ten-
drá una duración de cuatro
años, busca dinamizar la vida
social de estos núcleos rura-
les. El canon mínimo mensual
que deberá satisfacer la per-

sona o entidad adjudicataria
dependerá del número de ha-
bitantes de cada aldea, aun-
que este importe podrá ser
mejorado al alza por los licita-
dores en sus ofertas. Además,
el contrato se adjudicará en
base a criterios técnicos y eco-
nómicos que garanticen la ca-
lidad del servicio. “Se valora-
rá la oferta económica así co-
mo la propuesta de activida-

Alcalá la Real saca a licitación los 
centros sociales de cuatro aldeas

Acto de entrega de las firmas.   VIVA JAÉN

des dirigidas a dinamizar la
vida social de la aldea, como
talleres, actividades deporti-
vas, bailes, karaoke o juegos
infantiles, teniéndose en
cuenta su duración y regulari-
dad”, detallan desde el equi-
po de Gobierno. Las personas
licitadoras deberán presentar
una memoria específica para
cada lote al que opten, y de-
tarllán su propuesta de activi-
dades, la aportación al servi-
cio comunitario y los medios
materiales que destinarán al
centro.

La edil de Participación
Ciudadana, María Dolores
García, explica que la convo-

catoria se suma a la que el
Ayuntamiento hizo pública
en febrero del año pasado.
“Conseguimos dinamizar los
centros sociales de Fuente

Álamo, Charilla, Santa Ana y
Las Grajeras. Y así seguimos
apostando por revitalizar las
aldeas del municipio”, con-
cluye.



El uso de los
aeropuertos
andaluces
crece hasta
abril un 6%

SEVILLA. EUROPA PRESS | Los aero-
puertos andaluces han reci-
bido 11.082.651 pasajeros
hasta el mes de abril, lo que
significa un 6,6% más que el
mismo periodo del año pa-
sado, de los que 3.484.304 se
registraron solo en el cuarto
mes del año (+8,9%), regis-
trando récord mensual de
viajeros en las instalaciones
de Sevilla, según datos he-
chos públicos ayer por el Mi-
nisterio de Transportes. Asi-
mismo, en el acumulado del
año se han realizado 105.776
operaciones en el conjunto
andaluz, un 5,7% más que el
mismo periodo del año ante-
rior, y solo en el mes de abril
se contabilizaron 31.549
operaciones, igual que en el
mismo mes del año anterior.

Del total de pasajeros co-
merciales (11.054.469) hasta
abril en los aeropuertos an-
daluces, 3.292.900 viajaron
desde o hacia alguna ciudad
española, con una bajada
del 0,5%, y 7.761.569, con
una subida del 10,1%, opta-
ron por conexiones con el
extranjero. 

Por aeropuertos, en el
acumulado del año, el de
Málaga ha recibido 7,1 millo-
nes de pasajeros (un 7,4%
más con respecto al mismo
periodo de 2023), seguido de
lejos por el de Sevilla, con
3,1 millones de viajeros
(+7,5%).

TRANSPORTE

Actualidad LÍNEA FERROVIARIA
El Corredor Mediterráneo
en Almería alcanza
el 85% de ejecución

ANDALUCÍA
Los tres tramos de la plataforma ferroviaria del Corre-
dor Mediterráneo en la provincia de Almería, con más
de 100 kilómetros de longitud, alcanzan ya el 85 por
ciento de su ejecución, según confirmó ayer la Delega-
ción del Gobierno en Andalucía. Este túnel, de casi
900 metros, tiene ejecutada su bóveda al 83 %.

UNIÓN EUROPEA Durante su intervención en un debate sobre el papel de los agricultores en la cadena agroalimentaria

Juanma Moreno y el comisario de Agricultura y Alimentación de la UE, Christophe Hansen. JUNTA DE ANDALUCÍA

BRUSELAS (BÉLGICA). EUROPA PRESS |
El presidente de la Junta de An-
dalucía, Juanma Moreno, re-
clamó ayer en Bruselasuna Po-
lítica Agraria Común (PAC)
que sea “estable y no esté cam-
biando continuamente”, que
también sea “fuerte” y con
“menos burocracia” y que im-
pida ventajas para los produc-
tos de terceros países. Así se
pronunció Moreno durante su
intervención en un debate so-
bre el papel de los agricultores
en la cadena agroalimentaria,
en el pleno del Comité Europeo
de las Regiones (CDR), órgano
del que es copresidente, que se
desarrolla en Bruselas.

“Dada la inestabilidad geo-
política que vivimos y la propia
seguridad alimentaria, que se
ha convertido en algo crucial
en la protección de los ciuda-
danos europeos, parece funda-
mental e importante defender
ahora más que nunca a nues-
tros agricultores y ganaderos”,
dijo Moreno.

Indicó que hay que defen-
derlos para que no abandonen
esa actividad, ni el campo ni la
ganadería ni la pesca, de ma-
nera que la PAC les tiene que
garantizar “unos ingresos que
tienen que ser justos”. Añadió
que hay que hacer que el sector
sea atractivo para que las nue-
vas generaciones continúen
con la actividad y “no abando-

nen las zonas rurales, deterio-
rando así no solamente el ám-
bito social y económico, sino
incluso el medioambiental”.
En este sentido, Juanma More-
no señaló tres prioridades pa-
ra el futuro de las regiones en
Europa: La resiliencia hídrica,
algo fundamental, especial-
mente para el sur; el relevo ge-
neracional, y la producción
de los agricultores dentro de
la cadena de suministro.

Tras recalcar que la “cade-

na alimentaria también de-
pende del agua”, insistió en
reclamar que todas las políti-
cas europeas tengan “esa vi-
sión hídrica, dando prioridad
a la construcción de infraes-
tructuras hidráulicas con una
buena planificación y con
fondos finalistas”. 

Recordó que Europa lleva
muchos años “sin tener una
política hídrica común y sin
hacer obras importantes en el
conjunto de nuestro continen-

te”.
Para Moreno, el relevo ge-

neracional es otro de los des-
afíos del sector primario en
Europa y es necesario hacerlo
“atractivo a la nuevas genera-
ciones dándole estabilidad de
ingresos con una PAC que tie-
ne que ser sólida y suficiente”.
“La agricultura tiene que ser
rentable o si no, no existirá
agricultura y ganadería y mi-
rar al futuro a través de la in-
novación”, dijo.

El presidente señaló que es
el momento de que la UE “pro-
teja y defienda a agricultores,
ganaderos y pescadores que
necesitan menos burocracia”,
una simplificación de la PAC,
y normas que impidan que
terceros países importen a Eu-
ropa en condiciones de venta-
ja respecto a los propios pro-
ductores europeos, apuntan-
do que las “cláusulas espejo
son una vía contra esa des-
ventaja”.

Moreno pide en Bruselas una PAC que sea
“estable y fuerte” y con menos burocracia
EQUIDAD___El presidente de la Junta reclamó además imponer ‘cláusulas espejo’ a los productos
de países de fuera de la UE durante el pleno del Comité Europeo de las Regiones (CDR)

10 VIERNES, 16 DE MAYO DE 2025 viva

CORTE ELÉCTRICO El delegado del Gobierno dice no entender “la confrontación” de la Junta mientras “avanza la investigación” 

Andalucía pedirá al Gobierno participar en la
comisión que investiga las causas del apagón
SEVILLA. EUROPA PRESS | El conse-
jero de Industria, Energía y
Minas, Jorge Paradela, anun-
ció ayer que la Administra-
ción andaluza iba a pedir ayer
mismo al Gobierno central in-
corporarse al comité de ex-
pertos que investiga las cau-
sas del gran apagón que dejó
sin electricidad y sin redes
móviles a toda España el pa-
sado 28 de abril.

De este modo, como decla-
ró en una rueda de prensa, el
consejero aseguró que desde
la Junta, piensan que “pue-
den aportar conocimiento
técnico” y además, opinó que
si Andalucía es una de las co-
munidades en las que se po-
dría haber originado “tienen
mucho que aportar”.

Esta petición llega después
de que el miércoles, la vice-

presidenta tercera del Gobier-
no y ministra para la Transi-
ción Ecológica y el Reto De-
mográfico, Sara Aagesen, pu-
siese en el centro del tema dos
provincias andaluzas en refe-
rencia al gran apagón, Sevilla
y Granada.

Según palabras de la pro-
pia ministra, hubo caídas en
la generación de electricidad
localizadas en Granada y Se-

villa, además de en Badajoz,
mientras que el CNI descarta-
ba un ciberataque.

Asimismo, el consejero an-
daluz destacó la falta de co-
municación oficial sobre el
suceso, señalando que “no
hay una comunicación por
escrito” por parte del Gobier-
no de España, el Ministerio o
Red Eléctrica Española, e in-
sistió en que “se está confun-

diendo el dónde con el por
qué” de los acontecimientos.

Finalmente, propuso des-
arrollar el almacenamiento
energético, mejorar las redes
de transporte eléctrico y re-
considerar el calendario de
cierre de centrales nucleares
“mientras no se desarrolle el
almacenamiento energético y
otros factores como tener una
red de transporte eléctrico
más robusta”.

El delegado del Gobierno
en Andalucía, Pedro Fernán-
dez, por su parte, dijo ayer
que “no entiende” la “con-
frontación permanente” de la
Junta con el Ejecutivo central,

también respecto a la investi-
gación sobre el origen del
gran apagón eléctrico del pa-
sado 28 de abril, con la que
“se está avanzando”.

“Lo de la Junta de Andalu-
cía no tiene ya nombre”, re-
plicó al respecto el delegado
en Andalucía, que defendió
que lo que hizo el miércoles
en el Congreso la vicepresi-
denta tercera y ministra para
la Transición Ecológica fue
“un ejercicio de transparen-
cia absoluto” como el que, se-
gún abundó Pedro Fernán-
dez, ha venido haciendo el
Ejecutivo de Pedro Sánchez
“desde el primer momento”.

■ ■ Moreno valoró que el
comisario de Agricultura y
Alimentación de la UE,
Christophe Hansen, con el que
mantuvo una reunión, abra la
posibilidad de que parte de los
fondos de cohesión se puedan
destinar a  obras hidráulicas,
especialmente, en las regiones
azotadas por la sequía. Señaló
que es “la primera vez” que un
comisario le expresa la
“posibilidad de utilizar dentro de
esos fondos de cohesión una
política exclusiva para obra
hidráulica”, una reivindicación
que él siempre ha planteado.

Fondos de cohesión
para obras hídricas

El apunte



Europa Press
SEVILLA

L a consejera de Inclusión Social,
Juventud, Familias e Igualdad, Lo-
les López, presidió ayer en Sevilla
la gala de entrega de la V edición

de los Premios Familias Andaluzas, que
organiza su consejería para reconocer y
distinguir a aquellas personas, entidades
y empresas que trabajan por la defensa y
la promoción de las familias, y donde pu-
so de relieve la importancia de reconocer
y visibilizar a todos los tipos de familias
presentes en la sociedad actual, ya que
“son el motor de Andalucía, y en esta tie-
rra solidaria hay sitio para todos”.

La entrega de premios se llevó a cabo
en un acto institucional celebrado en el
espacio CaixaForum de Sevilla, coinci-
diendo con el Día Internacional de las Fa-
milias, que se celebra cada año el 15 de
mayo. Durante su intervención, López
abogó por situar a las familias “en el cen-
tro de las políticas públicas”, resaltando
que es necesario “que todos los tipos de
familias tengan cabida en nuestra socie-
dad, ya que estamos hablando de perso-
nas”. Convencida del “firme compromi-
so” del Gobierno andaluz por dar res-
puesta a las necesidades de la familia, re-
cordó que el pasado año, “aprobamos, de
la mano de las familias el Primer Plan de
Familias de Andalucía”, cuyo objetivo es
convertir en una prioridad política el im-
pulso a los derechos de las familias.

Entre las medidas de la Junta para pro-
teger a todos los modelos de familia y pro-
mover su acceso a recursos que garanti-
cen su bienestar, la consejera del ramo
también puso de manifiesto que el Go-
bierno andaluz trabaja en el decreto de re-
conocimiento de la condición de familia
monoparental. Asimismo, incidió en el
Primer Pacto andaluz por la Conciliación
y la Corresponsabilidad al que el Ejecuti-
vo andaluz destina 44 millones para im-
pulsar 55 medidas y que “busca promover
un cambio de cultura para que la conci-
liación y la corresponsabilidad sean una
realidad y avanzar hacia una sociedad
más justa e igualitaria”.

Reconocimientos
Los Premios Familias Andaluzas se con-
vocan con la finalidad de otorgar recono-
cimiento público a la trayectoria de aque-
llas personas, familias, colectivos, enti-
dades o instituciones que hayan contri-
buido y destacado en la defensa y promo-
ción de las familias, en cualquiera de sus
acepciones. Estos galardones cuentan
con nueve modalidades y además, se
concedieron en esta edición dos premios
de honor y una mención especial.

Así, la Asociación de Vecinos Man-

La Junta aboga por visibilizar a los diferentes
tipos de familias en su Día Internacional

Actualidad   | Andalucía
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ACTO INSTITUCIONAL___Reconoce y distingue a aquellas personas, entidades y empresas que trabajan en su
defensa y promoción durante la gala de entrega de la V edición de los Premios Familias Andaluzas celebrada ayer

gas Verdes de Málaga fue reconocida en
la modalidad de Familias y solidaridad,
por llevar más de 25 años impulsando un
modelo único de solidaridad basado en la
participación activa de las familias del ba-
rrio, con resultados tangibles que se refle-
jan en la inclusión social, la cooperación
internacional y la ayuda humanitaria.

Respecto al premio en la modalidad de
Familias y entidades que fomentan la
conciliación y la corresponsabilidad reca-
yó en el Instituto Dermatológico Glo-

barderm S.L.de Córdoba, en reconoci-
miento al conjunto de medidas adoptadas
como empresa familiarmente responsa-
ble, dentro del modelo EFR 1000-5, en el
que se pone especial énfasis en la estabili-
dad laboral, la flexibilidad, el apoyo fami-
liar y el desarrollo personal para todo su
personal.

En la modalidad Familias numerosas
se reconoció a la Federación Andaluza

de Familias Numerosas, merecedora de
este premio por su incansable labor en la
promoción de estas familias, desde su
fundación en el año 2008, “promoviendo
la defensa de sus valores y sus derechos y
procurando su protección económica, so-
cial y laboral”. 

De otro lado, en la categoría de Familias
con arte se premió a la familia Muñoz de

Jaén, por su trayectoria musical, tanto en
sus facetas individuales como en familia.
Con este galardón, se reconoce su capaci-
dad para crear un espectáculo familiar

que pretende ser un puente musical entre
la música latinoamericana y la española.

En la modalidad de Familias y diversi-
dad, el premio recayó en la Fundación

Triángulo, por llevar más de dos décadas
trabajando por la diversidad familiar, pro-
moviendo la visibilidad y el respeto hacia
todos los modelos de familia, especial-
mente aquellos formados por personas
LGTBI. El reconocimiento pone en valor a
la entidad por prestar apoyo en las princi-
pales vulnerabilidades de las familias y
garantizar una intervención efectiva ante
situaciones de riesgo de exclusión social.

En cuanto a la categoría de Familias
monoparentales, recayó en la Asociación

Madres Solteras por Elección, creada
en 2007 por mujeres que decidieron em-
prender el camino de la maternidad en so-
litario. Se ha considerado merecedora de
este premio por trabajar de manera incan-
sable y voluntaria para promover el reco-
nocimiento, la garantía de derechos y la
plena inclusión de estas familias en la so-
ciedad.

En cuanto al Premio en la modalidad
Familias y escuela, fue para el Colegio de

Educación Infantil y Primaria Virgen

del Mar de Calahonda (Granada), por
haberse consolidado como referente edu-
cativo gracias a su firme compromiso con
la participación activa de las familias, la
inclusión y la educación en valores. Su
modelo de comunidad de aprendizaje
promueve una conexión sólida entre el

hogar y la escuela, involucrando a pa-
dres, madres y abuelos y abuelas en la vi-
da escolar para fortalecer el proceso edu-
cativo. 

De otro lado, el Centro de Investiga-

ción Social Aplicada de la Universidad

de Málaga fue distinguido con el premio
en la modalidad de Familias e investiga-
ción, por las diversas líneas de conoci-
miento que mantiene y entre las que des-
taca la especialización en la formación,
transferencia e investigación de la familia
española, y especialmente andaluza.

Por último, en la categoría de Familias y
entidades locales familiarmente respon-
sables, se concedió el premio al Ayunta-

miento de Lepe por implementar, a tra-
vés de programas de conciliación, medi-
das e intervenciones que facilitan a las fa-
milias la posibilidad de conciliar su vida
personal, familiar y laboral.

La Asociación de Padres de Niños con
Cáncer de Andalucía (Andex) y la Organi-
zación de Productores Pesqueros-OPP51
de Cádiz, recibieron un Premio de Honor,
que reconocen así la actividad y gran la-
bor de la entidad con los miembros de la
unidad familiar y el entorno de los niños,
y adolescentes afectados con cáncer, con
la solidaridad y el voluntariado como ejes
centrales de sus actuaciones, y por otro
lado, el papel que representan las distin-
tas generaciones de familias almadrabe-
ras en la conservación y protección del le-
gado milenario de la almadraba. ■

López abogó
por situar a las
familias “en el
centro de las
políticas
públicas”,
resaltando que
es necesario
“que todos los
tipos de
familias
tengan cabida
en nuestra
sociedad, ya
que estamos
hablando de
personas”

‘‘
Convencida
del “firme
compromiso”
del Gobierno
andaluz por
dar respuesta
a las
necesidades
de la familia,
recordó que el
pasado año,
“aprobamos,
de la mano de
las familias el
Primer Plan de
Familias de
Andalucía”

La consejera de Inclusión Social, Juventud, Familias e Igualdad, Loles López, durante la gala de entrega. JUNTA DE ANDALUCÍA
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MENSAJES FILTRADOS Bolaños no cree que el exministró le esté chantajeando y pone la mano en el fuego por Cerdán

MADRID.  EUROPA PRESS | El presi-
dente del PP, Alberto Núñez
Feijóo, ha dicho que el jefe
del Ejecutivo, Pedro Sánchez,
“se calló” en la sesión del
control al Gobierno de este
miércoles en el Congreso y no
respondió a sus preguntas
sobre la conversación filtra-
da con José Luis Ábalos por-
que “está rodeado” y “tiene
miedo por lo que ha hecho y
dicho”.

En declaraciones a los me-
dios desde la pradera de San
Isidro con motivo de esta fes-
tividad madrileña, el líder de
los populares recordó que en
la jornada del miércoles en la
Cámara Baja no obtuvo res-
puesta cuando preguntó a
Sánchez si realmente es “una
persona que insulta de forma
despiadada a sus colabora-
dores” y si participó en el res-
cate con 475 millones de Air
Europa.

“El presidente se calló y
cuando el presidente no acla-
ra estas cosas es evidente que
estamos ante un presidente
que está rodeado, que tiene
miedo por lo que ha hecho,
por lo que ha dicho y que ca-
da vez vamos descubriendo
más qué es lo que ha hecho y
también su catadura moral
de una persona que insulta
de forma indiscriminada a
sus compañeros”, sostuvo.

Feijóo lamentó que Espa-
ña “vive en un esperpento” y
que “todo lo que se ha cono-
cido” es motivo suficiente pa-

que Ábalos está chantajean-
do al presidente del Gobierno
tras reconocer que autorizó la
publicación de algunos de
sus whatsapps de 2023, el mi-
nistro socialista indicó que
no lo cree, entre otros moti-
vos, porque no se está cono-
ciendo “nada que pueda
comprometer” a Sánchez.

Bolaños cree en cambio
que se trata de “un ataque
absolutamente despiadado”
a la privacidad del jefe del
Ejecutivo, y animó a la socie-
dad española a no acostum-
brarse a “que haya un ataque
tan cruel y tan sin límites” y
que afecte “incluso a la priva-
cidad del presidente del Go-
bierno”.

Preguntado por si seguiría
pensando que hay delito en
el caso de que fuera cierto
que Ábalos está detrás de la
filtración de sus conversacio-
nes con Sánchez, Bolaños se-
ñaló que hay “una ceremonia
de la confusión” con las in-
formaciones publicadas por
los medios a este respecto y
que “no lleva a ninguna par-
te”.

Cuestionado sobre si pon-
dría la mano en el fuego por
Santos Cerdán, independien-
temente de lo que se publi-
que en la prensa por investi-
gaciones de la Guardia Civil
que le implican en la trama
de corrupción del caso Kol-
do', Bolaños respondió tajan-
temente que “sí, con toda cla-
ridad”.

Alberto Núñez Feijóo atiende a los medios en una imagen de archivo. ANTONIO GUTIÉRREZ / EUROPA PRESS

Zelenski tacha
de “farsa” la
delegación
rusa en
Turquía

MADRID. EUROPA PRESS | El presi-
dente de Ucrania, Volodimir
Zelenski, aseguró ayer a su
llegada a Ankara, la capital
de Turquía, que la delegación
turca desplegada en Estam-
bul para las negociaciones de
paz “parece más bien una
farsa”, una vez se confirmó la
ausencia de su homólogo ru-
so, Vladimir Putin. “Necesi-
tamos comprender el nivel de
la delegación rusa, su man-
dato y si son capaces de hacer
algo por sí mismos. Todos sa-
bemos quién toma las deci-
siones en Rusia”, dijo Zelens-
ki nada más bajar del avión
que le llevó hasta Ankara, en
donde tenía prevista una reu-
nión con el presidente turco,
Recep Tayyip Erdogan.

Zelenski destacó que, por
su parte, Ucrania estará re-
presentada al “más alto ni-
vel”, con la presencia de re-
presentantes del Ministerio
de Exteriores, de la Oficina
Presidencial, Fuerzas Arma-
das y de los servicios de Inte-
ligencia, capaces de “tomar
cualquier decisión antes de
la esperada paz justa”.

En las últimas horas, el
Kremlin confirmó que Putin
no acudiría a las conversacio-
nes de Estambul, en las que
la delegación rusa estará en-
cabezada por el asesor presi-
dencial Vladimir Medinski,
quien ya estuvo en las prime-
ras negociaciones frustradas
de 2022 y que también tuvie-
ron lugar en esta ciudad tur-
ca. Tampoco hará parada en
Estambul el mandatario esta-
dounidense, según confirma-
ron fuentes de la Casa Blanca
a la cadena de televisión
CNN. Trump, que se encuen-
tra gira por Oriente Próximo,
afirmó horas antes que se-
guía contemplando la “posi-
bilidad” de viajar a la ciudad
turca, asegurando que a su
par ruso, “le gustaría que es-
tuviera allí”. En su lugar acu-
dirá el secretario del Departa-
mento de Estado, Marco Ru-
bio.

Se espera que Zelenski
también se ausente de la cita
puesto que en los últimos dí-
as ha condicionado su parti-
cipación en las conversacio-
nes a la presencia de Putin, si
bien al cierre de esta edición
no había habido una reac-
ción oficial.

Feijóo dice que Sánchez “se calló”
en el Congreso porque “está rodeado”
SESIÓN DE CONTROL__El presidente del PP sostiene que el jefe del Ejecutivo no respondió a sus
preguntas sobre la conversación filtrada con Ábalos porque “tiene miedo por lo que ha hecho y dicho”

INVASIÓN RUSA

AEROPUERTOS Ante los centenares de personas sin hogar que viven y pernoctan en las instalaciones aeroportuarias

El acceso a Barajas se limitará a pasajeros y
acompañantes en algunas franjas horarias
MADRID. EUROPA PRESS | El acceso
a las terminales del Aeropuer-
to Adolfo Suárez Madrid-Ba-
rajas se limitará a pasajeros y
acompañantes en algunas
franjas horarias, según infor-
maron ayer fuentes de Aena.
Una medida que se adopta
después de que la situación
generada por los centenares
de personas que viven y per-
noctan en las instalaciones

aeroportuarias en la capital
haya provocado un intercam-
bio de críticas entre el Gobier-
no central, la Comunidad de
Madrid y el Ayuntamiento a
cuenta de qué administra-
ción debe hacerse cargo de la
situación ante un colectivo
vulnerable.

Con el fin de contribuir a
que la situación no empeore,
el gestor aeroportuario refor-

zará las medidas operativas a
su alcance intensificando los
controles de acceso existen-
tes en franjas horarias de baja
intensidad en la programa-
ción de los vuelos. De este
modo, en estas franjas hora-
rias accederán a los termina-
les del aeropuerto los pasaje-
ros con tarjeta de embarque,
sus acompañantes tanto de
salida como de llegada, y los

trabajadores del aeropuerto.
Desde Aena recordaron

que los aeropuertos no son lu-
gares preparados para habi-
tar, sino que son infraestruc-
turas “exclusivamente de pa-
so, que no tienen en ningún
caso las condiciones adecua-
das para pernoctar”. En este
sentido, el gestor aeroportua-
rio advirtió hace meses al
Ayuntamiento y a la Comuni-
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ra que el presidente del Go-
bierno “deje paso y que los
españoles podamos hablar
en las urnas”. En estas cir-
cunstancias, insistió, un pre-
sidente sin presupuestos y
con su gobierno de coalición
“deshecho” debería convocar
elecciones.

En este sentido, afirmó
que nuestro país nunca ha te-
nido a “un gobierno tan en vi-
lo”, mirando por la noche
“todos los días las portadas
de los periódicos” para ver
“qué es lo que va a pasar al
día siguiente”. “Los informes

de la Guardia Civil se entrega-
rán a los juzgados y el Gobier-
no está rodeado de suma-
rios”, agregó.

El líder de la oposición
concluyó diciendo que el Eje-
cutivo y su presidente “tie-
nen más allegados investiga-
dos que presupuestos apro-
bados”, y que los ciudadanos
han comprobado que Sán-
chez “ha escrito de más y ha
gobernado de menos”.

Bolaños niega el chantaje
Por su parte, el ministro de
Presidencia, Justicia y Rela-

ciones con las Cortes, Félix
Bolaños, afirmó ayer que no
cree que el exministro de
Transportes José Luis Ábalos
esté tratando de chantajear a
Pedro Sánchez con la filtra-
ción de sus conversaciones
privadas, y puso la mano en
el fuego por el actual secreta-
rio de Organización del
PSOE, Santos Cerdán, al mar-
gen de lo que se publique en
los medios de comunicación.

Al ser preguntado en una
entrevista en Más de Uno de
Onda Cero, que ha recogido
Europa Press, sobre si cree

dad de Madrid que el número
de personas que pernoctan
en las instalaciones aeropor-
tuarias iba en aumento y que
ambas instituciones debían
solucionarlo.

En este sentido, desde la
empresa pública consideran
que la actuación del Ayunta-
miento de Madrid en estos
meses ha resultado “clara-
mente insuficiente” y, ade-
más, “las declaraciones pú-
blicas de sus responsables
políticos han confirmado su
dejación de funciones y, por
tanto, el desamparo de las
personas sin hogar que per-
noctan en el aeropuerto”.
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FÚTBOL  Primer encuentro con los aficionados organizado por el Real Jaén

Fran Cano
JAÉN | Seis de los siete conseje-
ros del Real Jaén CF (Fran
Anera, Juan Carlos Hidalgo,
Manuel Medina, Raúl Aceitu-
no, Manuel Chumilla y Fran-
cisco Lopera), los cuatro capi-
tanes de la primera plantilla
(Espín, Mario Martos, Javi Mo-
yano y Migue García) y el téc-
nico Manuel Herrero han sido
los protagonistas del primer
encuentro con los aficionados
organizado por la entidad pa-
ra que los seguidores del equi-
po compartiessen sus pro-
puestas, sugerencias o in-
quietudes de cara al inicio de
los play off y también con vis-
tas a la próxima temporada. 

La cita, que ha rondado las
dos horas de duración, se ha
celebrado en el auditorio del
edificio 1,2,3 Emprende. Se-
gún explica el club en un co-
municado, el encuentro ha
servido para tratar diferentes
asuntos de interés como la po-
sible concesión demanial del
Nuevo Estadio Municipal de
La Victoria, la sostenibilidad
económica de la entidad o el
estado de ánimo de la planti-
lla ahora que llega el tramo
decisivo de la temporada. 

Medina, portavoz del con-
sejo, ha valorado la importan-
cia del encuentro. “El balance
es positivo y hemos compro-
bado que nuestros aficiona-

Encuentro del Real Jaén con los aficionados.   MIRANDA LÓPEZ

Interés por las inquietudes
y demandas de aficionados
TEMAS DE INTERÉS___ El encuentro del club con los seguidores aborda
asuntos como la economía o la posible concesión demanial de La Victoria

del Huétor Tájar el domingo
18 de mayo a partir de las
19:00 horas con motivo de la
ida de la primera eliminatoria
para subir a Segunda RFEF.
“Vamos con la confianza má-
xima en que estamos capaci-
tados para superar la elimi-
natoria”, asegura el técnico
del conjunto jiennnese, Ma-
nolo Herrero.

Se trata de la primera de las
tres eliminatorias que necesi-
ta superar para refrendar el
ascenso. 

CARRERA POPULAR Este domingo en Jaén

ESPERANZA CALZADO | El colegio
Santa María de la Capilla-Her-
manos Maristas ha presenta-
do la vigésimo octava edición
de su tradicional Carrera Po-
pular Educación por el De-
porte, que se celebrará este
domingo. La Carrera Popular
Educación por el Deporte re-
presenta mucho más que una
prueba deportiva: es un pun-
to de encuentro intergenera-
cional y una apuesta por los
valores del deporte, la convi-
vencia y la educación en co-
munidad. En el acto de pre-
sentación, celebrado en las
instalaciones del propio cen-
tro educativo, contó con el di-
rector del colegio, Carlos Ja-
vier Aguado; la presidenta
del AMPA, Vanesa López Ga-
llego; y la gerente de deportes
del Ayuntamiento de Jaén,
Desiré Amaro, además de re-
presentantes de las principa-
les empresas patrocinadoras
y colaboradoras del even-
to.También estuvo presente
Ángeles Mateos Díaz, alumna

de sexto curso del centro, y
autora del dibujo que ilustra
el cartel oficial de esta XXVIII
edición.

Un año más, el Ayunta-
miento de Jaén, a través de su
Patronato Municipal de De-
portes, respalda la organiza-
ción de esta prueba, que
cuenta también con el apoyo
de más de una veintena de en-
tidades privadas. La organi-
zación espera alcanzar cerca
de un millar de participantes.
La carrera contará con dos re-
corridos. Uno de carácter fa-
miliar, de aproximadamente
1,5 kilómetros, pensado para
que personas de todas las
edades puedan disfrutar del
deporte en compañía. El otro,
más competitivo, es de 4 kiló-
metros y está dirigido a parti-
cipantes a partir de los 15
años y a corredores de clubes
deportivos. Ambas pruebas
se desarrollarán en un circui-
to urbano comprendido entre
las avenidas de Ruiz Jiménez
y de Andalucía.

Todo listo para la
Carrera ‘Educación
por el Deporte’

dos, como es lógico, tienen
sus inquietudes cuatro días
antes del inicio del play off",
expresa.

“Los hemos querido escu-
char para que nos las hagan
saber al tiempo que propues-
tas o iniciativas para seguir
mejorando el club desde un
punto de vista tanto deporti-
vo, como institucional como
económico”, agrega.

Primer duelo
El Real Jaén visitará el campo
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Deportes 16.05.25

Ya conoce al contrincante
de la primera y, de pasar esta
ronda inicial, se medirá con el
CF Motril o con la UD Torre
del Mar, que jugarán entre
ellos al haber acabado en la
tercera y la cuarta posición,
respectivamente. 

La vuelta ante Huétor Tájar
será en La Victoria gracias al
puesto logrado por los blan-
cos en la fase regular. En caso
de empate, el Real Jaén segui-
ría adelante en la ruta por la
promoción de categoría.

Más de 700 atletas tomarán parte en 
el Memorial Juan David de la Casa
FRAN CANO | La pista Ángel Cor-
tés de La Salobreja se conver-
tirá en el epicentro del atle-
tismo andaluz con el Campe-
onato de Andalucía de clubes
absolutos de Primera y Se-
gunda División, enmarcado
en el XVI Memorial Juan Da-
vid de la Casa. Según el
Ayuntamiento, más de 700
deportistas de toda la región

se darán cita en este evento
que promete emociones fuer-
tes. El sábado, la Primera Di-
visión abrirá el telón con 23
equipos en liza: 11 masculi-
nos y 12 femeninos. Clubes
como Unicaja Jaén Paraíso
Interior, Trotasierra Horna-
chuelos, Trops-Cueva de Ner-
ja, Delsur Coop La Palma,
Córdoba Patrimonio, Chapín

ATLETISMO El evento se celebrará en La Salobreja el 17 de mayo y el Campeonato de Clubes absolutos de Segunda será el día 18

Jerez, Granada Joven, Bahía
de Cádiz y Atlética Benalmá-
dena competirán en ambas
categorías. Por su parte, Mi-
jas y Atletismo Málaga se
centrarán en la categoría
masculina, mientras que Ba-
hía de Algeciras, San Juan de
Aznalfarache y Virgen del
Castillo lo harán en la feme-
nina. La competición será

un espectáculo: desde los
explosivos 100 metros lisos
hasta los exigentes 5.000
metros marcha, pasando por
las cuatro modalidades de
lanzamientos y saltos. Los
relevos 4×100 y 4×400 pon-
drán el broche a un día car-
gado de adrenalina.

El domingo, la Segunda
División tomará el relevo

con 12 equipos por catego-
ría. Caim-Ted, Polideportivo
Olimpo, Atletismo Orippo,
Juventud Atletismo Grana-
da, Antorcha Andújar, Cali-
fas Universidad de Córdoba,
Marbella del Sol, Maracena
y Atletismo Ciudad de Jerez
Runchip competirán en am-
bas categorías. Camagc y
Trotacalles Córdoba partici-
parán solo en masculino, y
Mijas y Atletismo Málaga, en
femenino. Las pruebas se-
rán casi idénticas a las de
Primera, con la excepción de
que los 5.000 metros marcha
se sustituirán por 3.000.

El sábado también se en-
tregará el premio Juan David
de la Casa, un galardón que
el Unicaja Jaén Paraíso Inte-
rior otorga por segundo año
a una figura destacada del
deporte.

La concejal de Deportes,
Beatriz López, no escondió
su entusiasmo en la presen-
tación del evento, acompa-
ñada por Encarnación Valle-
jo, presidenta del Unicaja
Jaén Paraíso Interior, José
Ángel González, director téc-
nico del club, y Carmen Es-
pín, presidenta de la Funda-
ción Unicaja. 

Presentación de la carrera.  MARISTAS
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Magazine  | Televisión

06.00 Telediario matinal
07.50 La hora de La 1
10.35 Mañaneros 360

13.55 Informativo territorial 1
14.20 Mañaneros 360
15.00 Telediario 1
15.35 Deportes 1
15.40 El tiempo
15.45 Informativo territorial 2
15.50 La familia de la tele
17.10 Valle Salvaje
18.00 La promesa
19.00 La familia de la tele

20.30 Aquí la Tierra
21.00 Telediario 2
21.40 Deportes 2
21.45 La suerte en tus manos
21.50 Melodiva
23.10 Viaje al centro de la tele

Euroestrellas
Euroversiones
Momentazos eurovisivos

02.15 Cine
Pero... ¿en qué país vivimos?

06.15 Noticias de la mañana
08.55 Espejo público

Magacín matinal presentado
por Susana Griso

13.20 Cocina abierta de Karlos
Arguiñano

13.45 La ruleta de la suerte
15.00 Noticias 
15.30 Deportes
15.35 Tu tiempo con Roberto

Brasero
15.45 Sueños de libertad
17.00 Y ahora Sonsoles

20.00 Pasapalabra
Presentado por Roberto Leal

21.00 Noticias
Con Vicente Vallés y Esther
Vaquero 

21.45 Deportes
21.55 El tiempo
22.10 Tu cara me suena
01.30 Tu cara me suena grandes

éxitos
03.00 Sportium Game Show

07.30 ¡Toma salami!
08.00 Alerta cobra
10.30 En boca de todos

14.00 Noticias Cuatro
14.55 Eldesmarque Cuatro
15.15 El tiempo
15.30 Todo es mentira 
18.30 Lo sabe, no lo sabe

20.00 Noticias Cuatro
La actualidad política y las
noticias más relevantes que
sucedan en distintos puntos
de nuestra geografía

20.45 Eldesmarque Cuatro
Toda la actualidad deportiva

21.00 El tiempo
21.05 First Dates
22.00 El blockbuster

El justiciero
00.00 Cine Cuatro

La fortaleza
02.00 Sportium Game Show
02.40 En el punto de mira
05.05 Puro Cuatro

LA 1 LA 2 ANTENA 3 CUATRO

06.00 Informativos Telecinco: El
matinal

08.00 La mirada crítica
09.00 El programa de Ar

Magacín presentado por Ana
Rosa Quintana

12.15 Vamos a ver
Magacín de actualidad que se
centra en temas de interés
social y en la prensa rosa

15.00 Informativos Telecinco
15.35 Eldesmarque Telecinco

Toda la actualidad deportiva de
Manu Carreño y Matías Prats

15.45 El tiempo
15.50 TardeAR
18.30 El diario de Jorge

20.00 Reacción en cadena
Concurso

21.00 Informativos Telecinco
21.35 Eldesmarque Telecinco
21.45 El tiempo
22.00 ¡De viernes!
02.00 Gran Madrid Show

07.00 Aruser@s Previo
09.00 Aruser@s 
11.00 Al rojo vivo

Espacio de debate y acualidad

14.30 La Sexta Noticias
14.55 Jugones

Programa deportivo
presentado por Josep Pedrerol

15.20 La Sexta Meteo
15.45 Zapeando
17.15 Más vale tarde

Magazine de actualidad

20.00 La Sexta Noticias
21.00 La Sexta Clave
21.20 La Sexta Meteo
21.25 La Sexta Deportes
21.30 La Sexta Columna
22.30 Equipo de investigación 

La periodista Gloria Serra junto
a su equipo profundiza en
temas de actualidad

02.45 Pokerstars Casino
03.30 Vivara: Gestionamos tu alquiler
03.45 Galería del coleccionista

07.30 Buenos días
08.30 Despierta Andalucía
09.55 Hoy en día

12.50 Hoy en día: Mesa de análisis
14.15 Desconexiones informativos
14.30 Canal Sur Noticias 1
15.25 La tarde aquí y ahora

Magacín de sobremesa con los
populares presentadores Juan y
Medio y Eva Ruiz 

18.00 Andalucía Directo 
19.45 Cómetelo

Presentado por el chef Enrique
Sánchez 

20.30 Canal Sur Noticias 2
21.35 Atrápame si puedes

Presentado por Manolo Sarria
22.45 El Show de Bertín

Entrevistas en profundidad,
música y humor, en un
programa hecho a la medida de
la personalidad distendida y
simpática de Bertín Osborne

05.20 Cómetelo

TELE 5 LA SEXTA CANAL SUR

‘Berlín Occidente’ con Jean Arthur,
Marlene Dietrich y John Lund
CINE | 7 TV Andalucia | 16.00 horas
■ Congresistas de EEUU investigan la moral de sus
tropas en el Berlín de posguerra. Una de ellas indaga la
protección de una cantante de cabaret acusada de
colaborar con nazis.

Bruce Willis, Vincent D-Onofrio
y Dean Norris en ‘El justiciero’
CINE | Cuatro | 22.00 horas
■ Paul Kersey  es un hombre tranquilo que
dedica su tiempo libre a su familia pero su vida
cambia cuando tres criminales asaltan su casa,
matan a su mujer y dejan a su hija malherida.

‘Cinco metros cuadrados’ con
Fernando Tejero y Malena Alterio
CINE | La 2 | 22.30 horas
■ Tras aceptar una hipoteca de 40 años, Álex y
Virginia compran un piso sobre plano. Pero
cuando solo faltan unos meses para la entrega
de la vivienda, el edificio está aún sin terminar.

TELEVISIONES GENERALISTAS Programas de hoy

7 TV ANDALUCÍA
07.00 Acento Andaluz
08.00 Dos butacas
08.30 Sevilla Obra Maestra
09.00 La Pasión
11.00 El Virginiano, La familia

Monster 
Series

13.00 Alianda
14.00 La Pasión II
15.30 Cambio de rasante
16.00 Sala 7 (Cine)

Berlín occidente
18.00 Alianda
19.00 Pitlane
19.30 Local Musical

20.00 Cádiz suena bien
20.30 El Acomodador
21.00 Siente Andalucía
21.30 Sevilla obra Maestra
22.00 Debate Abierto
23.00 Andalucía a debate
00.00 Sala 7 (Cine)
Consulta la programación de tu 
televisión local en 7TVandalucia.es

09.55 UNED
10.55 La 2 express
11.05 Documenta2

Forjadores del mañana

12.00 El escarabajo verde
12.35 Jeopardy
13.30 El cazador
14.30 El cazador
15.30 Saber y ganar
16.15 Grandes documentales
18.10 Documenta2

El animal musical
19.00 Malas lenguas

21.00 Cifras y letras
22.00 Plano general
22.30 Historia de nuestro cine

Cinco metros cuadrados
00.05 Historia de nuestro cine

El pisito
01.50 Las noches del monumental

Brasil y más allá. Marian
Moraru

02.55 Documenta2
El futuro de la mente

HORIZONTALES.- 1: Panorama, óptica.- 2:
Proporcionarle lo que hace falta para algún fin.
Inteligencia Artificial.- 3: Ciudad de Florida.
Fabricante de automóviles francés.- 4: Letra del
alfabeto griego. Letra del alfabeto griego.- 5:
Corteza de encina. Municipio de Valladolid.- 6:
Juntad. Residiera.- 7: Conjunción. Presentasen refle-
jos irisados.- 8: Desplazada. Preposición.- 9: Grupo
musical de pop español. Símbolo químico del
osmio.- 10: Piña. Nota musical.- 11: Adverbio compa-
rativo. Bogues.

VERTICALES.- 1: Soponcio. Cantante y compositora
de música country americana.- 2: Nombre de mujer.
Alma.- 3: Ciudad italiana. Hablan en público.- 4:
Anfibio anuro de cuerpo rechoncho. Soberbio.- 5:
Ciudad italiana. Pelees, luches.- 6: Artículo. Fécula.-
7: Plural de consonante. Río que nace en el noreste
de Francia. Terminación verbal.- 8: Mujer natural de
Iberia. Se aventure.- 9: Islas de España.- 10: Vítores.
Nombre de consonante.- 11: La misma vocal.
Electrodos positivos.

HORIZONTALES.- 1: Perspectiva.- 2: Aviarle.
IA.- 3: Tampa. Simca.- 4: Iota. Beta.- 5: Tan.
Olmedo.- 6: Unid. Morara.- 7: Si. Irisasen.- 8:
Movida. So.- 9: Cariño. Os.- 10: Ananás. Do.-
11: Menos. Remes.

VERTICALES.- 1: Patatús. Cam.- 2: Eva.
Ánima.- 3: Rimini. Oran.- 4: Sapo. Divino.- 5:
Prato. Riñas.- 6: El. Almidón.- 7: Ces. Mosa.
Ar.- 8: Ibera. Ose.- 9: Medas.- 10: Víctores.
De.- 11: AAAA. Ánodos.

SUDOKU

Sudoku Crucigrama Soluciones
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■ Los consumidores españoles que utilizan la inteligencia
artificial (IA) para comprar crecen un 45 por ciento frente al
año pasado, un dato que impulsan los mayores de 44 años,
pese a que las tiendas físicas siguen siendo el destino prefe-
rido de los compradores españoles. Un 11% han utilizado la
IA por primera vez en los últimos doce meses.

COMERCIO

Crece entre los españoles un
45% el uso de la IA para comprar

■ Huawei ha presentado su
nuevo 'smartwatch' Huawei
Watch 5 que, en tamaños de
46 y 42 mm, y con un diseño
de estética elegante y esféri-
ca, incorpora funciones para
el cuidado de la salud con la
nueva tecnología X-TAP y
hasta 11 días de duración.

■ ChatGPT ha incorporado
“a petición popular” el mo-
delo GPT-4.1, que mejora en
programación y seguimien-
to de instrucciones, y ha re-
emplazado GPT-4o mini con
GPT-4.1, que ofrece un me-
jor rendimiento a un menor
coste.

SECTOR

ChatGPT
incorpora GPT-4.1

■ AMD ha presentado los
procesadores de la serie
EPYC 4005, diseñados para
para facilitar el despliegue
de cargas de trabajo básicas
a pequeñas y medianas em-
presas y proveedores de alo-
jamiento, a un coste más
asequible.

EMPRESAS

AMD presenta los
EPYC 4005 Series

HUAWEI WATCH 5

Estrena nuevas
funciones de salud
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Juanjo Montiel y el protagonismo en
auge del relato en la Feria del Libro

CULTURA La obra es ganadora de la 53 edición del Premio Internacional de Cuento Ignacio Aldecoa

FRAN CANO

E l relato se abre paso en la
Feria del Libro con autores
como Juanjo Montiel (Ante-
quera, Málaga, 1973), quien

el viernes 16 de mayo presentará
Cada Lunes de aguas (Editorial Ful-
gencio Pimentel) a partir de las
12:00 horas. 

“Me gusta que se haya definido
al libro con la etiqueta de gótico ru-
ral, porque efectivamente la Espa-
ña profunda y vacía está represen-
tada”, expresa Montiel en alusión a
los cuentos que pueblan la obra,
ganadora de la 53 del Premio Inter-
nacional de Cuento Ignacio Alde-
coa. 

La puesta de largo en el Santo
Reino, donde interviene por prime-
ra vez como escritor, será especial
para Montiel, quien destaca el auge
del relato, su género favorito, bajo
el impulso de redes sociales como
Instagram. 

“La juventud está superimplica-
da con la lectura y hay booksta-
grammers haciendo un gran traba-
jo”, valora Montiel.

En la ficción de Montiel conviven
personajes al límite, expuestos en
“relatos oscuros” que reflejan las
aristas turbias del ser humano.
“Además, en los cuentos hay un
fuerte protagonismo de la mujer, y
uno de los temas es el amor entre
mujeres”, añade. 

Los relatos son El costado blanco
de mi amor, Todas las tardes había
fiesta, Amical, Síntra (343), Jaran-
dina y Ardides de Caín.

“Me gusta que
se haya
definido al
libro con la
etiqueta de
gótico rural”

Al frente de Alcalá la Real
Información
Juanjo Montiel se ocupa del diario
Alcalá la Real Información, vincu-
lado a Publicaciones del Sur, y cu-
bre la actualidad de la ciudad de La
Mota, donde reside desde más de
20 años. En el periódico, con edi-
ción impresa y digital, el autor cu-
bre la actualidad del municipio en
las diferentes áreas, y siempre con

interés por los asuntos vinculados
a la cultura.

Recientemente, Montiel ha pre-
sentado Cada lunes de aguas en el
Convento Capuchinos junto con el
docente Francisco Marín. “Hizo
una disección estupenda de la
obra, que incluso me ha sorprendi-
do a mí, que soy el autor. Fue una
tarde estupenda de literatura entre
amigos”, sentencia.

El autor Juanjo Montiel. VIVA JAÉN
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Matrícula de deshonor

PRESENTACIÓN EN JAÉN___El escritor y periodista de Alcalá la Real presentará
su premiado libro ‘Cada Lunes de aguas’ el viernes 16 de mayo a partir de las 12:00 U

na de mis aficiones sociales es la observación,
me gusta ver cómo la gente se comporta, cómo
reacciona ante las circunstancias y cómo do-
mina, o no, las emociones y sentimientos que
se crean ante situaciones habituales. Segura-

mente sea ‘deformación profesional’, dado que es mi
‘pan de cada día’. Dirigir un Centro de Rehabilitación de
Drogodependientes requiere de dichas habilidades y es-
tos 33 años han dado para mucho. Para mí es funda-
mental, porque que me permite entender mejor la com-
plejidad de las relaciones humanas, que no dejan de
sorprenderme. 

Dentro de este enfoque observacional, uno de los as-
pectos que me suelen llamar más la atención es ver có-
mo se tiende a buscar culpables fuera del análisis real

que cada cual debe hacer de
aquello que ha construido y
que por múltiples razones no
llega a lograr las expectativas.
Reconozco que no es fácil asu-
mir el fracaso y combatir la
frustración no es tarea sencilla,
sobre todo cuando se invierte
tiempo, esfuerzo y dinero. En
muchos casos es normal que
esa rabia y frustración inicial se
inicie visceralmente y nuestra
mente se nuble buscando des-
esperadamente encajar piezas
desde esa perspectiva externa,
intentando con ello fintar el fra-
caso, algo que no podremos
evitar. Lo solemos ver en políti-
ca, en el fútbol o en las relacio-
nes de pareja: “la culpa siem-

pre es tú”. ‘En verdad’, esa impronta que nos suele asaltar
en primera instancia es lógica y aceptable, cayendo por
su propio peso a medida que el tiempo sana dicha desilu-
sión, imponiéndose la madurez -quienes la tengan- y
triunfando la realidad que impera en cualquier aspecto
de nuestra vida, aunque no siempre sea la más acertada.
Este hecho nos hace perder la perspectiva y la oportuni-
dad de reflexionar sobre nuestras propias acciones,
aprendiendo así de ese fracaso y contribuyendo con la ex-
periencia en acciones futuras. Y que conste que en mu-
chos casos existe ese culpable externo, y no, el tiempo no
siempre pone a cada uno en su lugar, y es mejor que esto
lo aprendamos con rapidez. Seguramente no nos hará
triunfar, pero por lo menos seremos conscientes de ello. �

Culpables

Federico Pérez

‘Uno de los
aspectos que
me suelen
llamar más la
atención es ver
cómo se tiende
a buscar
culpables
fuera del
análisis real

‘


